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В память об офицере
В Иркутске состоялся 
турнир по армейскому 
рукопашному бою

Ледовый театр
Где в городе можно 
будет покататься 
на горках и где 
зажгутся елки

С Новым ФОКом! 
Физкультурно-
оздоровительный 
комплекс 
на Синюшиной Горе 
откроется в 2019 году
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Город-вертолет
Как два иркутянина 
Николай Камов и 
Михаил Миль стали 
выдающимися 
конструкторами

ФИНАНСОВАЯ 
ДИСЦИПЛИНА

Дмитрий Бердников рассказал о положительном 
опыте по наполнению бюджета Иркутска на VI съезде  

Всероссийского совета местного самоуправления
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На съезд, приуроченный к 
25-летию принятия Конституции 
РФ и 25-летию Совета Федерации, 
пригласили председателя Совета 
Федерации Валентину Матвиенко, 
министра строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ Владимира Якушева, 
министра РФ по развитию Дальнего Востока 
Александра Козлова, представителей палат 
Федерального собрания, полномочных пред-
ставителей президента России в федеральных 
округах.

Дмитрий Бердников в своем выступлении 
отметил, что за последние три года доходная 
часть городского бюджета увеличена на 7 млрд 
руб. Если в 2015 году она составляла 13 млрд, то 
в 2018-м — уже 20 млрд.

— Эффективное бюджетное планирование, 
строгое соблюдение финансовой дисциплины 
— вот что помогает добиться достойных ре-
зультатов, — подчеркнул Дмитрий Бердников. 
— Один из главных механизмов наполнения 
доходной части бюджета — налоговые посту-
пления. В 2016 году мы добились принятия 
областного закона, согласно которому 30% на-
лога, взимаемого с применением упрощенной 
системы налогообложения, остается в город-
ском бюджете. 

"
В результате казна в 2017 году 
пополнилась почти на 800 млн руб. 
В этом году речь идет о сумме уже 
около 900 млн руб.

По словам мэра Иркутска, удалось увеличить 
и размер субсидий в бюджет города: в 2018 году 

их объем в пять раз превы-
сил уровень 2015-го. В этом 
году наш город участвует в 
6 федеральных и 11 област-
ных государственных про-
граммах, благодаря чему 
получил почти 4 млрд руб.

"
За счет 
привлеченных 

средств увеличен 
объем строительства 
школ, детских садов, 
спортивных объектов. 
Дополнительные 
средства были 
направлены на 
переселение граждан 
из аварийного жилья, 
обновление парка 
муниципального 
транспорта.

— Сегодня муниципаль-
ные образования сильно 

зависят от высших уровней власти. Положе-
ние по всей России непростое, самостоятель-
но заниматься строительством, ремонтом и 
благоустройством крайне сложно, — отметила 
председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. — В бюджетах муниципальных 
образований примерно треть доходной части 
составляют налоговые поступления. Эту ситу-
ацию надо менять. Необходимо рассмотреть и 
обсудить перераспределение налоговых посту-
плений в пользу муниципальных образований.

Иркутский опыт планирования бюджета 
был оценен на федеральном уровне. В 2018 
году областной центр стал победителем среди 
60 субъектов РФ в одной из номинаций один-
надцатого всероссийского конкурса «Лучшее 
муниципальное образование России в сфере 
управления общественными финансами». Кро-
ме того, Иркутск получил золотой знак между-
народного архитектурного фестиваля «Зодче-
ство-2018» за программы градостроительного 
развития, занял первое место среди городов 
Сибири в рейтинге качества городской среды 
Минстроя РФ, второе место по качеству жизни 
среди городов СФО по результатам исследова-
ния Финансового университета при Правитель-
стве РФ.

Яна Шутова 
Фото предоставлены пресс-службой  

администрации Иркутска

ФИНАНСОВАЯ ДИСЦИПЛИНА
Дмитрий Бердников рассказал о положительном опыте  

по наполнению бюджета Иркутска на VI съезде  
Всероссийского совета местного самоуправления

Съезд открылся 6 декабря 
в Москве. В нем приняли 
участие более 300 глав 

городов России, руководителей 
муниципальных образований, 
депутатов, экспертов, лидеров 
общественных организаций 
России и Республики Беларусь. 
Они обсудили наиболее акту-
альные вопросы развития систе-
мы местного самоуправления, 
обменялись успешным опытом 
муниципальных практик. Мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников 
на примере областного центра 
рассказал о механизмах напол-
нения доходной части муници-
пального бюджета. 

Дмитрий Бердников 
подчеркнул, что 
в 2018 году Иркутск 
участвовал  
в 6 федеральных 
и 11 областных 
государственных 
программах
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Предыдущее соглашение закан-
чивает свое действие в конце 2018 
года. Как сообщила координатор 
стороны администрации Иркутска — 
заместитель председателя комитета 
по бюджетной политике и финансам 
администрации Иркутска Алла Са-

рапова, по инициативе профсоюзов 
создана комиссия по ведению кол-
лективных переговоров с участием 
представителей всех сторон.

Участники социального пар-
тнерства — администрация города, 
проф союзы и работодатели — при-
няли решение о продлении действу-
ющего соглашения еще на три года, 
правда, с некоторыми изменениями, 
внесенными по инициативе мэрии.

В первую очередь они касаются 
защиты трудовых прав работников 
предпенсионного возраста. 

Теперь стороны будут контро-
лировать, чтобы работодатели не 
ограничивали пожилых людей в 
законном праве на труд и не дискри-
минировали их по возрасту.

Кроме того, актуализирован ряд 
формулировок соглашения в соот-
ветствии с действующим законода-
тельством.

"
Мы сделали важный шаг: 
продлили и обновили 
наше соглашение. 
Теперь необходимо 
приложить все усилия, 
чтобы исполнить его 
в полной мере, — 
заявила координатор 
трехсторонней комиссии 
Альфия Валиулина.

Кстати, городская трехсторон-
няя комиссия уже начала работу 
по защите пожилых горожан. 

Подготовлены и разосланы ра-
ботодателям памятки, в которых 
говорится о недопущении дискри-
минации в отношении работников 
предпенсионного и пенсионного 
возраста.

Кроме того, при уведомительной 
регистрации коллективных дого-
воров теперь будут отслеживаться 
изменения, касающиеся уточнения 
возраста лиц предпенсионного воз-
раста. Теперь такой возраст будет 
наступать за пять лет до момента, 
дающего право на страховую пен-
сию и гарантии для этой категории 
работников. Раньше он ограничи-
вался двумя годами.

Анастасия Дарчук

РАБОТНИКИ ПОД ЗАЩИТОЙ
Городское трехстороннее соглашение дополнили положениями 

о защите прав предпенсионеров

В новом физкультурно-оздоровитель-
ном комплексе расположены залы хоре-
ографии, единоборств, универсальный 
спортзал для командных игр, бассейн с 
шестью дорожками длиной 25 метров, 
раздевалки, душевые, современный ме-
дицинский кабинет. Важно, что в здании 
имеются система видеонаблюдения и 
все необходимые элементы доступной 
среды. Даже в бассейне есть специальная 
установка, которая позволит маломо-
бильным людям полноценно заниматься 
в воде. 

— В спортзале постелено бесшовное 
покрытие Регупол, ударопоглощающее, 
не травмоопасное, — отметил замести-
тель мэра — председатель комитета по 
градостроительной политике Александр 
Ким. — А в зале хореографии — каче-
ственный паркет. 

"
Трибуны спортзала и бассейна 
рассчитаны на 84 посадочных 
места в каждом помещении, 
пропускная способность 
объекта — около 200 человек 
за смену. 

Дмитрий Бердников и представители 
администрации, подрядчики осмотрели 
помещения. Мэр лично протестировал 
новые спортивные залы: покидал баскет-
больный мяч и поиграл в настольный 
теннис. 

— Этот объект жители Синюшки 
долго ждали, — подчеркнул Дмитрий 
Викторович. — Приятно, что в ко-
роткие сроки удалось построить ка-
чественное здание. Подрядчики нас 
не подвели. Сразу после новогодних 

праздников комплекс распахнет двери 
для горожан. 

После сдачи в эксплуатацию в ФОКе 
откроется муниципальная спортивная 
школа, которая будет работать по не-
скольким направлениям: баскетбол, 
волейбол, грепплинг, фитнес-аэробика, 
функциональное многоборье, плавание. 
Также федерации смогут проводить в 
этих стенах соревнования. 

— В штате спортивной школы будут 
работать 18 тренеров 
по этим видам спорта, 
— заметил началь-
ник управления по 
физической культуре 
и спорту Дмитрий 
Эверт. — Заниматься 
здесь смогут 824 чело-
века. А бассейн будет 
открыт и для всех же-
лающих. Они смогут 
плавать во время, сво-
бодное от тренировок 
юных спортсменов. 

"
Дмитрий 
Бердников 
подчеркнул, 
что новый 
ФОК — это 
важный 
социальный 
объект для 
нашего 
города. 

— Нужно стре-
миться к тому, чтобы 
в каждом микрорайоне был такой 
комплекс, — резюмировал глава города. 
— Тогда местным жителям не придется 
возить детей в спортзал или бассейн в 
другой конец города. Работа по стро-
ительству крупных спортивных объ-
ектов будет продолжена. Впереди у нас 
новые объекты: в 2019 году приступаем 
к возведению такого спорткомплекса в 
20-м Советском переулке Ленинского 
округа и крытого тренировочного катка 
с искусственным льдом в Университет-
ском. Также в планах построить ФОК 
на улице Радищева, в микрорайонах 
Топкинском и Лесном, ледовую арену 
на ул. Ленской. 

Элина Халтанова  
Фото Александра Вавилова

С НОВЫМ ФОКОМ! 
Физкультурно-оздоровительный комплекс 
на Синюшиной Горе откроется в 2019 году

Еще недавно в этом месте на 
бульваре Рябикова, 47а, были 
бетонные конструкции, доски, 

кирпичи. Всего за год с небольшим 
здесь выросло красивое двухэтаж-
ное здание. Новый ФОК с бассейном 
построили с опережением графика, 
сейчас объект уже готов к сдаче. Пла-
нируется, что его двери откроются 
в январе 2019 года. Это самый круп-
ный физкультурно-оздоровительный 
комплекс из муниципальных учреж-
дений, площадью 7332 квадратных 
метра. В среду, 12 декабря, проверить 
ход работ приехал мэр Иркутска Дми-
трий Бердников.

Дмитрий Бердников: «Нужно стремиться 
к тому, чтобы в каждом микрорайоне  

появился такой же комплекс»

В январе ФОК запустят и откроют на его базе спортивную школу 
с секциями баскетбола, волейбола, грепплинга, фитнес-аэробики, 
функционального многоборья, плавания

Поплавать в новом бассейне смогут все желающие иркутяне: он 
будет открыт во время, свободное от тренировок юных спортсменов

Изменения и дополнения 
в территориальное трех-
стороннее соглашение по 

регулированию социально-трудо-
вых отношений подписаны на-
кануне в администрации города. 
Подписи под документом поста-
вили заместитель мэра — пред-
седатель комитета по бюджетной 
политике и финансам админи-
страции Иркутска Альфия Ва-
лиулина, председатель коорди-
национного совета организаций 
проф союзов города Тарас Пыль 
и вице-президент регионально-
го отделения ассоциации «Пар-
тнерство товаропроизводителей 
и предпринимателей» Виталий 
Толстов.
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Налог на имуще-
ство физических лиц 
в Иркутской области 
в текущем году по-
прежнему исчислен 
исходя из инвентари-
зационной стоимости 
с учетом коэффициента 
— дефлятора, равного 1,425 
(приказ Минэкономразвития 
России от 30.10.2017 г. № 579). На 
льготы по этому налогу могут пре-
тендовать пенсионеры и ветераны 
боевых действий, инвалиды I и II 
групп, участники Великой Отече-
ственной войны. С 2015 г. льгота 
предоставляется в отношении лишь 
одного объекта налогообложения 
каждого вида (квартира, жилой дом, 
гараж или машиноместо и др.) по 
выбору налогоплательщика. Граж-
данин, имеющий право на льготу, 
став владельцем нескольких объ-
ектов имущества одного вида, до 1 
ноября должен подать заявление о 

выбранном объекте, в отношении 
которого она будет применяться. 
При отсутствии такого заявления 
освобождение предоставляется в 
отношении объекта с максимальной 
суммой налога к уплате.

Что касается транспортного нало-
га, законом Иркутской области 

от 04.07.2007 г. № 53-ОЗ 
предусмотрены льготы 

для ветеранов Великой 
Отечественной войны 
и труда, инвалидов 
всех категорий. Право 
на привилегию име-
ет один из родителей 

(усыновителей, попе-
чителей) в многодетных 

семьях до достижения 
детьми возраста 18 лет, а если 

они учатся на очном отделении, то до 
24 лет. Также льгота предоставляется 
одному из родителей, усыновившему 
(удочерившему) ребенка, оставше-
гося без попечения родителей, в том 
числе ребенка-инвалида. Льгота пре-
доставляется владельцам легковых 
автомобилей с мощностью двигателя 
до 100 л. с. включительно; легковых 
автомобилей, с года, следующего за 
годом выпуска которых по состоянию 
на 1 января текущего года прошло 7 
лет и более (свыше 100 л. с. до 125 л. 
с. включительно); мотоциклов и мо-
тороллеров (до 40 л. с. включитель-

но); катеров, моторных лодок или 
других водных транспортных средств 
(до 100 л. с. включительно). Много-
детные семьи, владеющие легковым 
автомобилем с мощностью двигателя 
свыше 100 л. с. до 150 л. с. включи-
тельно или легковым автомобилем, 
с года, следующего за годом выпуска 
которого по состоянию на 1 января 
текущего года прошло 7 лет и более 
(свыше 150 л. с. до 200 л. с. включи-
тельно), уплачивают транспортный 
налог в размере 10% от установлен-
ных налоговых ставок. Граждане, 
получающие страховую пенсию по 
старости, уплачивают транспортный 
налог в размере 20% от установлен-
ных налоговых ставок. Льготы всем 
категориям налогоплательщиков 
предоставляются в отношении одного 
транспортного средства по их выбору.

Налоговый вычет по земельно-
му налогу предоставляется Героям 
Советского Союза и России, инва-
лидам I и II групп, инвалидам с 
детства, ветеранам войны и боевых 
действий, гражданам, подвергшим-
ся воздействию радиации. Законом 
от 28.12.2017 г. № 436-ФЗ внесены 
изменения в Налоговый кодекс Рос-
сийской Федерации — и в категорию 
льготников включены и пенсионе-
ры. Изменилась и форма налогового 
вычета: он предоставляется в виде 
уменьшения налоговой базы на ве-

личину кадастровой стоимости 600 
кв. м площади земельного участка. 
Если участок не более 6 соток — 
налог взиматься не будет, а если 
превышает — налог будет рассчитан 
за оставшуюся площадь. Кроме того, 
сохраняются льготы, установленные 
органами местного самоуправления. 
Так, в Иркутске по решению город-
ской думы для указанных категорий 
налогоплательщиков действует 
дополнительный вычет в размере 
500 тыс. рублей.

"
Более подробную 
информацию можно найти 
на сайте ФНС России www.
nalog.ru в онлайн-сервисе 
«Справочная информация 
о ставках и льготах по 
имущественным налогам».

При этом, как и раньше, льготы 
носят заявительный характер. Что-
бы получить освобождение от на-
логообложения, гражданин должен 
обратиться в инспекцию с заявле-
нием, предоставив копии подтверж-
дающих документов (например, 
пенсионного удостоверения). В 2017 
году в ИФНС России по Свердлов-
скому округу Иркутска поступило 
более 3,7 тыс. заявлений, на основа-
нии которых произведен перерасчет 
налогов и предоставлены льготы.

ИМУЩЕСТВЕННЫЕ НАЛОГИ
ИФНС России по Свердловскому округу Иркутска информирует

Налоги — транспортный, зе-
мельный и на имущество 
— в этом году граждане 

должны были уплатить не позд-
нее 3 декабря. Если вовремя не 
внести платеж, то за каждый день 
просрочки на сумму задолжен-
ности начислят пени в размере 
1/300 ставки рефинансирования 
Центробанка. Жителям Сверд-
ловского округа Иркутска сфор-
мировано и направлено более 
130 тыс. уведомлений на уплату 
имущественных налогов за 
2017 год на общую сумму 
472 млн рублей.

Долгие годы городские власти пыта-
ются поставить точку в вопросе о при-
дании Птичьей гавани статуса особо 
охраняемой природной территории. До 
сих пор это не удавалось сделать из-за 
особенностей законодательства.

— В 2011 году администрацией 
Иркутска подготовлен полный пакет 
документов для решения этого во-
проса, — комментирует ситуацию 
председатель комиссии по экологии 
и охране окружающей среды Обще-
ственной палаты города Екатерина 
Бояркина. — Для проекта даны все 
заключения, в том числе и прокура-
туры, после чего документ внесли на 
рассмотрение городской думы. Но 
тогда проблема так и не была решена.

Позже власти вновь начали про-
цедуру согласования проекта. При 
рассмотрении документа в прави-
тельстве региона выяснилось, что в 

областном законе «Об особо охраня-
емых природных территориях» нет 
такой категории, как особо охраняе-
мая территория местного значения. 
Чтобы устранить этот пробел, по 
инициативе администрации Иркутска 
областные парламентарии внесли в 
закон соответствующие изменения.

Сейчас решение вопроса наконец-
то сдвинулось с мертвой точки. 
Осталось дождаться, когда област-
ные власти откорректируют  схему 
территориального планирования 
Иркутской области и на бумаге 
поменяют статус Птичьей гавани с 
регионального на местный.

По словам заместителя руководите-
ля Службы архитектуры Иркутской об-

ласти Инны Кондратьевой, это должно 
произойти в ближайшее время.

"
Пока что комплекс 
имеет статус особо 
охраняемой территории 
регионального значения, 
— рассказывает главный 
архитектор Иркутска 
Сергей Александров. 

Чтобы избежать юридических 
казусов, мы должны дождаться 
утверждения новой Схемы терри-
ториального планирования и тогда 
сможем на законных основаниях 
придать Птичьей гавани статус за-
казника.

Кроме того, по словам Алексан-
дрова, власти готовы рассмотреть 
вопрос о создании буферной зоны 
(зоны рекреации), которая примыка-
ет к особо охраняемой территории и 
позволяет поддерживать экологиче-
ское равновесие самого заказника.  

А вот что касается одного из 
участков, который не вошел в особо 
охраняемую территорию и оказался 
в частных руках, то сейчас, по за-
явлению городских властей, здесь 
работают представители природоох-
ранной прокуратуры. Они выясня-
ют, насколько законны отсыпка бо-
лот и строительные работы, которые 
ведет собственник.

Анастасия Дарчук

ЗАПОВЕДНИК В ГОРОДЕ
Птичьей гавани планируют придать статус особо охраняемой 

территории местного значения

Говорить о ценности болотно-
озерного комплекса «Птичья 
гавань», называемого в народе 

Ново-Ленинскими болотами, уже 
не приходится. Каждый иркутя-
нин знает, что это зеленые легкие 
нашего города. Здесь обитает более 
двухсот видов птиц, земноводные 
и рептилии, более 20 разновидно-
стей млекопитающих и 325 видов 
сосудистых растений. Перспекти-
вы развития этого уникального 
природного комплекса накануне 
обсудили представители админи-
страции города и правительства 
региона, ученые, общественни-
ки, местные жители на площадке 
Общественной палаты Иркутска. 



513 декабря 2018 года | № 47 (887) | ИРКУТСКirkutskinform.ru ПРАЗДНИК

По словам начальника отдела 
агрометеорологических прогнозов 
Иркутского гидрометцентра Влади-
мира Гонтаря, такое позднее насту-
пление зимы зафиксировано впер-
вые за всю историю наблюдений.

Еще одна аномалия произошла 
в нашем городе 25 ноября. В Ир-
кутске в этот день около 11 часов 
утра зафиксировано максимально 
низкое давление — всего 700 мм 
ртутного столба при норме ноября 
— 726 мм. Подобные понижения у 
нас случаются не чаще трех раз за 
столетие. Правда, в 1888 году этот 
показатель был еще ниже — всего 
698 мм рт. ст.

По словам метеоролога, по-
следний осенний месяц оказался 
богат и на аномально контрастные 
погодные условия с частыми пере-
менами с мороза на тепло. В ноябре 
самые сильные холода пришлись 
на 18—20-е числа, когда в Иркутске 
было -24 градуса. Но уже 24—25 
ноября к нам вернулась оттепель, и 
температура поднялась на четыре 
градуса выше нулевой отметки.

"
За всю историю 
наблюдений в Иркутске 
самая высокая температура 
в третьей декаде ноября 
наблюдалась 21 ноября 
1928 года — +11, самая 
низкая — в 1910 году — -40 
градусов, — рассказывает 
Владимир Иванович.

А вот начало декабря хоть и ис-
пугало иркутян морозами ниже 30 
градусов, но, по словам специали-
ста, это не аномалия.

— Например, 7 декабря 1935 года 
в Иркутске зафиксирована рекордно 
низкая температура — -42 градуса, 
8 декабря 1948 года — -40, а 8 дека-
бря 1985-го — -38 градусов, — пояс-
няет специалист.

Правда, уже к середине декабря 
морозы начнут ослабевать и тем-
пература станет более комфорт-
ной — в среднем -15 градусов. А 
вот что касается осадков, то пока 
их недостаточно, снежный покров 
небольшой.

По прогнозам синоптиков, в де-
кабре среднемесячная температура 
в западных, центральных и южных 
районах области ожидается -16—22 

градуса. Осадков должно выпасть 
больше нормы.

— Новогодняя ночь будет ком-
фортной — -13—18 градусов, — 
подчеркнула начальник отдела 
метеорологических прогнозов 
Иркутского гидрометцентра Юлия 
Янькова.

Правда, более точный прогноз 
погоды появится за восемь дней до 
новогодней ночи. Составляют мете-
орологи сейчас и предсказание на 
январь. Среднемесячная температу-
ра в самом холодном месяце зимы 
ожидается -17—25 градусов.

Анастасия Дарчук

Полным ходом идет монтаж 
25-метровой елки в сквере Киро-
ва. В прошлом году для главной 
зеленой красавицы изготовили 
новый наряд: 42 золотисто-зеленые 
звезды, иллюминационный забор и 
новую трехметровую звезду на вер-
хушку — в таком виде она и пред-
станет перед иркутянами совсем 
скоро. Вокруг нее вырастет ледовый 
городок, посвященный предстояще-
му Году театра.

— Входные арки будут выпол-
нены в виде театральных кулис, 
а среди ледовых фигур появятся 
герои известных литературных и 
драматических произведений: «Кот 
в сапогах», «Лебединое озеро», 
«Мастер и Маргарита», — расска-
зал и. о. заместителя мэра — пред-
седателя комитета по социальной 
политике и культуре администра-

ции Иркутска Виталий Барышни-
ков. — Конечно же, предусмотрены 
и традиционные скульптуры Деда 
Мороза, Снегурочки, ледовый ла-
биринт, горки.

Лед для строительства большой 
горки уже завезли. А вот часть ле-
довых скульптур в этот раз решили 
вытачивать за городом: резчики 
изготовят фигуры в своей мастер-

ской, а затем перевезут на пло-
щадь. Кстати, в этом году иначе 
засверкает главный фонтан: для 
него придумали новое световое 
оформление.

Два других больших ледовых 
городка появятся на заливе Яко-

би и островах Юность и Конный.
— На Конном зальют два катка 

(с дорожками и круглый), постро-
ят горки, нарядят елку, установят 
вдоль залива ледовые фигуры пер-
сонажей современных мультфиль-
мов: миньонов, героев «Леднико-

вого периода» и т. п. Кроме того, 
Конный наконец-то «зазвучит»: его 
радиофицируют, появится постоян-
ное звуковое сопровождение, как на 
главных улицах Иркутска, — под-
черкнул Виталий Владимирович.

"
Открытие главной елки 
и ледового городка в 
сквере Кирова состоится в 
субботу, 22 декабря, в 17 
часов — на несколько дней 
раньше обычного срока. 
Организаторы специально 
выбрали выходной день, 
чтобы как можно больше 
иркутян смогли посетить 
праздник.

— В этот же день в 12 часов в скве-
ре торжественно откроется резиден-
ция Деда Мороза, а 23 декабря здесь 
проведут конкурс «Самая красивая 
новогодняя елка» и фестиваль зим-

них видов спорта, — уточнил Ви-
талий Барышников. — Кроме того, 
23 декабря на заливе Якоби (в 13.00) 
и острове Конном (в 17.00) состоит-
ся открытие зимних развлечений 
— катков, горок, ледовых городков, 
елок.

В новогодние площадки превра-
тятся многие общественные про-
странства Иркутска. Так, например, 
новый сквер на улице Чудотворской, 
уже полюбившийся иркутянам, 
станет местом для главной елки 
Правобережного округа. Районные 
праздники пройдут на бульваре По-
стышева (Октябрьский), возле куль-
турно-досугового центра «Россия» 
(Ленинский), в парке Парижской 
коммуны (Свердловский). Также 
новогодние елки, горки и ледовые 
городки откроются во всех микро-
районах Иркутска.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

АНОМАЛЬНАЯ ЗИМА?
Какая погода ждет иркутян в новогоднюю ночь

О праздничных новшествах и главных новогодних 
площадках Иркутска

Как только в сквере Кирова 
начали вырисовывать-
ся очертания городской 

елки, иркутяне тут же ощутили 
приближение Нового года. Этой 
зимой праздничная площадь 
будет напоминать театральные 
подмостки: ледовый городок 
оформят в честь предстоящего 
Года театра. Как зазвучит остров 
Конный, куда переместится глав-
ная елка Правобережного округа 
и где откроются елочные базары?

В этом году климатическая 
зима пришла в наш город с 
опозданием. Если обычно в 

Иркутске она наступает 21 октя-
бря, то в этом году это произошло 
на 11 дней позже — лишь 2 ноя-
бря. Нынешний ноябрь вообще 
оказался богат на аномальные 
явления. Каких еще сюрпризов 
ждать нам от погоды?

ЛЕДОВЫЙ ТЕАТР

Сибиряков сильными 
морозами не напугаешь. 

Главное — тепло одеваться, 
тогда и морозы не страшны
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Небесная мельница
Их родные дома до сих пор стоят 

так же, как и сто лет назад. Теперь на 
каждом из них — памятная таблич-
ка. Семья Николая Камова владела 
двухэтажным домом на Ланинской 
(сегодня это дом № 20 на улице Де-
кабрьских Событий). Отец Николая 
был директором иркутского коммер-
ческого училища, семья Камовых 
считалась зажиточной. Илья Михай-
лович был просвещенным, думаю-
щим человеком. Однажды его высла-
ли из Иркутска за революционные 
взгляды, но позже он смог вернуться 
в родной город. То, что Илья Камов 
«пострадал за революцию», впослед-
ствии помогло его семье.

Михаил Миль жил всего в кило-
метре от Николая — на Саломатов-
ской (теперь это дом № 5 на улице 
Карла Либкнехта). Его семья была 
не такой обеспеченной, они сни-
мали здесь небольшую квартиру. 
Сам дом принадлежал семье Дави-
да Штанбока. Интересный факт: 
Камовы приходились родственни-
ками Штанбокам и даже одно время 
владели этим зданием.

"
Разница в возрасте между 
Николаем и Михаилом 
— семь лет. Жили они в 
одном районе и почти 
в одно и то же время 
увлеклись авиацией. 
Именно в Иркутске в 
1920 году Николай Ильич 
впервые увидел самолет. 

Это был трофейный английский 
разведчик «Сопвич», один из захва-
ченных в Мурманске у британских 
интервентов и переведенный в рас-
положение 5-й Армии в Иркутск.

«Самолет пролетел низко над до-
мами, — вспоминал Николай Камов. 
— Я отчетливо видел сидевшего в 
кабине летчика и не мог отвести 
восхищенного взгляда. Сердце за-
билось, и меня внезапно охватило 
сильное волнение. Оказалось, что 
стоянка самолетов была на льду 
Ангары при впадении реки Ушаков-
ки, недалеко от нашего дома. Вскоре 
я уже был там и с дрожью в голосе 
расспрашивал летчика об устрой-
стве самолета и мотора».

Михаил Миль также рассказывал, 
что впервые увидел самолет в Иркут-
ске. Здесь он посещал авиамодель-
ный кружок. И даже в двенадцати-
летнем возрасте возил одну из своих 
моделей в Томский технологический 
институт, где она заняла на конкурсе 

первое место. В Томском институте 
тогда учился Николай Камов. Он 
стал самым юным студентом вуза, 
поступив в него в 16 лет.

Михаил Миль позже также по-
ступил туда. Но окончить институт 
ему не довелось: его отчислили по 
доносу сокурсника, который расска-
зал о стульях с мягкими сиденьями 
в его квартире. Тогда наличие дома 
мягкой мебели считалось буржуаз-
ным пережитком. Его отец Леон-
тий Самойлович был служащим на 
железной дороге, мама — зубной 
врач (и настоящая красавица!). Они 
могли себе позволить хорошую об-
становку в квартире. Кстати, Мария 
Ефимовна прекрасно пела, все ее 
дети играли на фортепьяно.

Интересна история возникнове-
ния фамилии Миль. Деда Миши — 
Самуила в детстве украли цыгане, по 
одной из версий, чтобы потом отдать 
в солдаты вместо другого мальчика. 
И когда воры спросили его фами-
лию, испуганный ребенок мог лишь 
промямлить: «Миль, миль...» — 
пытаясь пояснить, что он «с мельни-
цы». Удивительно, но его внук потом 
всю свою жизнь посвятит «небесной 
мельнице»— вертолетам.

Наверное, так впервые мистиче-
ские крылья и лопасти коснулись 
семьи гениального конструктора 
вертолетов. Кстати, дедушку потом 
все-таки забрали в армию. И он счи-
тался кантонистом — то есть солда-
том, отслужившим положенные 25 
лет и тем самым получившим право 
жить, где ему понравится. Самуил 
выбрал Иркутск, где к евреям-кан-
тонистам всегда хорошо относились: 
местные считали их своими.

«На десятом году в Иркутске я 
пережил время великой смуты в Рос-
сии, — писал в своей автобиографии 
Михаил Миль. — Тогда, начитавшись 
разных книг, я стал ощущать в себе 
много талантов. Потом благодаря 
книгам же в них и разуверился. И 
решил: я буду строить самолеты».

Первым делом — 
вертолеты

В конце 20-х годов Михаил учил-
ся в Новочеркасском институте (он 
смог заново поступить в вуз после 
работы на заводе как пролетарий), 
тогда как Николай в Москве уже ра-
ботал над своими первыми изобре-
тениями. В авиации специалистов 
тогда не хватало — чинить технику 
приглашали немцев. Иностранцы 
работали исключительно за золото, 
посторонних в мастерскую не пу-

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Их с детства манило небо. И они смогли осуществить свои 
мечты. Два основателя крупнейших мировых школ верто-
летостроения, конструкторских бюро и производственных 

комплексов, а еще доктора технических наук, генеральные кон-
структоры, Герои Социалистического Труда, лауреаты Государ-
ственной премии СССР — Камов и Миль родились в Иркутске и 
жили на соседних улицах. Мистика? Возможно. Ведь слово «Ир-
кут», давшее название нашему городу, переводится с бурятского 
как водоворот, коварная круговерть. И навевает мысли о враща-
ющихся лопастях вертолета.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
Первый вертолет КБ Миля в 1947 году испытывал 
летчик Матвей Байкалов. Он провел 14 
демонстрационных полетов на Ми-1, но погиб во время 
испытаний: обломился вал рулевого винта. КБ чуть не 
закрыли, Миль долго отходил от шока, но нашел выход 
— эту деталь впредь стали делать из точеных стволов 
артиллерийских орудий.
Ми-8 стал самым массовым двухдвигательным 
вертолетом в мире.
Ка-50 («Черная акула») сегодня самый быстрый 
и мощный армейский вертолет во всем мире.

ГОРОД-ВЕРТОЛЕТ
Как два иркутянина Николай Камов и Михаил Миль  

стали выдающимися конструкторами

Николай Камов создал не только новый летательный аппарат,  
но и само слово  «вертолет»

Родной дом Михаила Миля, где его 
семья снимала квартиру: отец — 
железнодорожник, мама — зубной 
врач. Удивительно, но раньше этот дом 
принадлежал зажиточной семье Камова

Вертолет Ка-8, названный 
Николаем Камовым  

в честь родного города

Все вертолеты семейства Ка  по характеру похожи на своего создателя 
Николая Камова — стремительные, лаконичные, суровые

Михаил Миль и Николай Камов среди военных 
перед отправкой автожира А-7 на фронт
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скали, на окнах — плотные шторы, 
в руках — личные инструменты. 
Немецкие инженеры с русскими 
подмастерьями обращались грубо. 
Увидев это, Камов однажды вспы-
лил — и был уволен. Он перешел в 
общество «Добролет», где впервые 
стал серьезно изучать техническую 
новинку — автожир или геликоптер 
(самые первые винтокрылые маши-
ны). Само слово «вертолет» при-
думает и внедрит именно Николай 
Камов, но уже в 40-е годы.

«В 1929 году я получил письмо от 
студента Новочеркасского инсти-
тута, которое до сих пор храню, — 
вспоминал Николай Камов о Миха-
иле Миле. — Он узнал о создании 
нами автожира и писал, что сам 
занимается теорией автожиров и 
хотел бы у нас работать».

Получается, что два иркутянина 
в разных городах независимо друг 
от друга стали изучать то, что потом 
назовут вертолетом. Но как такое 
возможно?

— Иркутск всегда был авиацион-
ным городом. А в 20-е годы про-
шлого века советские мальчишки 
буквально бредили авиацией, 
мечтали о небе, — объясняет Алек-
сандр Ануфриев, научный сотруд-
ник Музея истории Иркутска. — 
Известно, что Николай Камов при 
рождении получил травму руки и не 
мог стать пилотом по медицинским 
показаниям, хоть и мечтал об этом. 
В Томске он сидел за одной партой 
с прославленным летчиком Харито-
ном Славороссовым и наверняка по-
хорошему завидовал ему. И Камов, 
и Миль бредили небом, но сами 
летать не могли, поэтому и стали 
изобретателями.

Лично Камов и Миль познакоми-
лись уже в Москве.

"
В воспоминаниях о первых 
полетах автожиров вслед 
за фамилией Камов 
обязательно идет Миль. 
Два иркутянина до конца 
Великой Отечественной 
войны шли рука об 
руку, дружили семьями, 
помогали друг другу. 

Во время эвакуации из Подмо-
сковья в уральский поселок Би-
лимбай Миль в последний момент 
спас научные разработки Камова, 
которые подлежали уничтожению, 
чтобы они не попали в руки немцев. 
Михаил Леонтьевич буквально вы-
хватил папки с документами из огня 
и сохранил на свой страх и риск.

«Иркутянин» в небе
Но после войны между друзья-

ми встал принципиальный вопрос: 
какую систему строения винтов взять 
на вооружение? За продольную схему 
настойчиво выступал Николай Камов 
(два винта крутятся в разные стороны 
параллельно друг другу). За одновин-
товую схему — Михаил Миль.

«При полетах в горных районах 
может происходить срыв из-за вос-
ходящих потоков воздуха, — писал в 

то время 
Михаил Ле-

онтьевич. — И роторы, имею-
щие различное направление враще-
ния, заваливаются в разные стороны. 
А в нашей стране много гор».

Советское правительство первым 
наладило серийный выпуск верто-

летов с одним винтом, которые 
разрабатывал Михаил Миль: 

это показалось проще и на-
дежнее. После долгих обра-

щений лично к Сталину Миль 
встал во главе своего конструктор-
ского бюро и уже конкурировал с КБ 
Николая Камова. Правда, в авиации 
соперничество только приветство-
валось, ведь шло на пользу обще-
му делу. И Миль первым получил 
Ленинскую премию, а его серия 
вертолетов — от Ми-1 до Ми-24 — 
стали классикой мирового вертоле-
тостроения.

" 
Николай Камов упорно 
развивал свою соосную 
теорию. Кстати, один 
из первых вертолетов 
Ка-8 с двумя винтами, 
созданных после войны, 
он назвал «Иркутянин». 

Николай Ильич тесно сотрудни-
чал с морской авиацией: над морем 
и вдали от гор два продольных винта 
оказываются надежней, чем один. 
Его последний вертолет Ка-22 поста-
вил множество мировых рекордов: 
в этой модели конструктор соединил 
для подъемной силы вертолетные 
винты и самолетное крыло.

Но почему этот прорыв сделали 
именно иркутяне? У Николая Камо-
ва было много талантливых помощ-
ников — тот же киевлянин Николай 
Скржинский, с которым они вместе 
создали первый вертолет. Но ни у 
одного из опытных конструкторов 
КБ Камова не получилось создать 
нечто совершенно новое, как это 
сделал Михаил Миль.

Удивительно, но вертолеты похо-
жи на своих создателей — и внешне, 
и по характеру. «Черная акула» от 
бюро Николая Камова — стреми-
тельная и резкая. Очень мужская 
модель. В то же время знаменитый 
Ми-8 от Михаила Миля — окру-
глый, «женственный». Интересно, 
что и сам Михаил Леонтьевич назы-
вал свои творения исключительно 
в женском роде — машина.

Миль профессионально рисовал, 
особенно хорошо у него выходили 
акварели. Каждый чертеж своей 
машины он тщательно раскрашивал, 
как на уроках рисования, куда ходил 
еще в Иркутске. Став знаменитым 
конструктором, он также не забывал 
про родной город. Интересно, как его 
жена Пана вспоминает свой первый 
визит в Иркутск еще в 1930 году. Уже 
на вокзале у Миля украли наручные 
часы. Михаил решил удивить свою 
молодую жену — повез ее на Байкал, 
в Слюдянку. Они вместе сходили в 
поход на Хамар-Дабан. Там будущий 
конструктор вел себя как заправский 
сибиряк: супругу он удивил тем, что 
запросто забрался на кедр и сорвал 
шишки, а потом накалил их на костре.

«Давняя мечта человечества, 
выраженная в сказках о ковре-само-
лете, наиболее полно воплощается 
в вертолете, — писал позже Миль. — 
С вершины горы, с палубы корабля, 
из леса, с улицы, с крыши дома или 
крутого утеса — словом, с любого 
места, где только может жить чело-
век, способен подняться (и призем-
литься) вертолет».

Именно наш город со своей 
особенной энергией дал мощный 
старт двум соседским мальчишкам, 
которые влюбились в авиацию и по-
святили ей всю свою жизнь.

Андрей Колганов 
Фото автора и из архива

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
Первый вертолет КБ Миля в 1947 году испытывал 
летчик Матвей Байкалов. Он провел 14 
демонстрационных полетов на Ми-1, но погиб во время 
испытаний: обломился вал рулевого винта. КБ чуть не 
закрыли, Миль долго отходил от шока, но нашел выход 
— эту деталь впредь стали делать из точеных стволов 
артиллерийских орудий.
Ми-8 стал самым массовым двухдвигательным 
вертолетом в мире.
Ка-50 («Черная акула») сегодня самый быстрый 
и мощный армейский вертолет во всем мире.

ГОРОД-ВЕРТОЛЕТ
Как два иркутянина Николай Камов и Михаил Миль  

стали выдающимися конструкторами

Николай Камов создал не только новый летательный аппарат,  
но и само слово  «вертолет»

Вертолет Ка-8, названный 
Николаем Камовым  

в честь родного города

Вертолеты от Миля — 
округлые и симпатичные — как будто 
из детской сказки

Михаил Миль и Николай Камов среди военных 
перед отправкой автожира А-7 на фронт

Роман Синтоцкий, 
генеральный продю-
сер медиахолдинга 
«АС Байкал ТВ»: 

— Поскольку я 
уже дважды дедуш-
ка — с разницей 
в полтора месяца 
у меня родились 
двое внуков, на го-
род я теперь смотрю 
другими глазами. И 
вижу, что в Иркутске 
есть где погулять с деть-
ми. Город вообще становит-
ся комфортным. В нем есть где отдохнуть, посидеть 
на лавочке, покататься на скейте, поупражняться на 
турниках. За последние годы у нас появились новые 
достойные места отдыха, и не только в центре, но и 
в других районах города. 

Одним из любимых мест для нас стал остров 
Юность — сюда теперь хочется приезжать с семьей и 
детьми. Остров превратился в яркое и современное 
место для семейного отдыха. Преобразилась Верхняя 
Набережная, обновилась и Нижняя Набережная. 
Здесь стало удобно гулять с коляской, для этого 
создаются все необходимые условия, есть пандусы, 
съезды.

С каждым годом в Иркутске становятся лучше до-
роги. Полным ходом идет и озеленение города: ста-
рые, больные деревья убирают, высаживают новые. 

Важно, что в порядок приводят и исторические 
места нашего города. Благодаря этому Иркутск со-
храняет свое лицо, самобытность, традиции.

Анастасия Дарчук

КАК МЕНЯЕТСЯ ИРКУТСК

Горожане высказали пожелания вымостить 
пространство плиткой, организовать полосы 
для катания на роликах и гироскутерах, изме-
нить систему освещения. Школьники предло-
жили разделить Урицкого на три части: сделать 
открытую концертную площадку, отвести место 
под торговую площадь, а зимой заливать каток.

Также горожане обсудили благоустройство 
сквера на пересечении улиц Российской и Ма-
рата. Это пространство находится возле центра 
геологии и недропользования, поэтому участ-
ники сессии предложили вымостить сквер цвет-
ной плиткой в форме карты Иркутской области 
с изображением полезных ископаемых.

"
Архитекторы презентовали 
свой проект сквера дружбы 
городов-побратимов Иркутска 
и Пфорцхайма, который 
предполагается разместить 
на Степана Разина, 6. 

По замыслу дизайнеров тут может появить-
ся мостик арочного типа, символизирующий 
дружественные связи городов, а также малые 
архитектурные формы в старинном европей-
ском стиле. По словам разработчиков проекта, 
представители Пфорцхайма в рамках побра-
тимских связей обещали оказать материальную 
поддержку.

На территории возле дома № 21а в переулке 
МОПРа жители попросили проектировщиков 
обустроить современную игровую зону для 
детей разного возраста, а также оформить при-
легающую стену дома яркими панно.

Предложения жителей будут учтены архитек-
торами в ходе дальнейшей разработки проектов 
благоустройства общественных территорий 
в рамках федеральной программы «Формирова-
ние комфортной городской среды».

Яна Шутова

ПРОМЕНАД НА КОНЬКАХ
Оборудовать на улице Урицкого 

каток предложили жители 
Правобережного округа

Очередная сессия соучаствующих 
проектирований состоялась на про-
шлой неделе в школе № 15. Свои 

проекты благоустройства общественных 
пространств представили архитекторы, 
общественники, школьники, активные 
жители округа. Большинство идей каса-
лись улицы Урицкого. 
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КОРОТКО
В 2018 году на улицах Иркутска 
и в городских лесах высадили 
около пяти тысяч новых 
деревьев и кустарников. 
Примерно 300 растений появилось 
на острове Конном, еще 500 — на 
улицах Сухэ-Батора, Карла Маркса, 
Степана Разина, Карла Либкнехта, 
Парковой (Иерусалимская 
лестница), Декабрьских Событий, 
Литвинова, Тимирязева, 
на бульваре Постышева и в 
Каштаковской роще. Больше 
всего новых деревьев — четыре 
тысячи саженцев хвойных пород 
— теперь растет в городских лесах, 
в том числе на особо охраняемой 
территории «Синюшина Гора».

— Работы выполнялись в 
рамках муниципальных 
контрактов и соглашений о 
компенсационных посадках, а 
также за счет внебюджетных 
инвестиций. В случае гибели 
саженцев подрядчик в рамках 
гарантийных обязательств в 
течение пяти лет обязан заменять 
их новыми, проводить полив 
и подкормку, — сообщила на 
депутатских слушаниях начальник 
департамента городской среды 
комитета городского обустройства 
Марина Шевела.

Отвечая на вопрос депутата 
Дмитрия Ружникова, она 
рассказала, что при выборе 
участков озеленения департамент 
городской среды в том числе 
руководствуется схемами зеленых 
насаждений, разработанными в 
2017 году.

Особое внимание при организации 
компенсационных посадок 
планируется уделять улицам, 
где будут проведены дорожные 
работы в рамках приоритетного 
федерального проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги». Причем новые деревья 
должны быть высажены строго 
на месте снесенных или, если 
такой возможности нет, в 
непосредственной близости.

Депутаты также отметили, что 
необходимо определить сроки 
замены всех старых деревьев. 
Концепцию озеленения Иркутска 
обсудят в следующем полугодии.

В составе постоянных комиссий 
думы Иркутска произошли 
кадровые и структурные 
перестановки. 
Так, было принято решение 
разделить комиссию по жилищно-
коммунальному хозяйству и 
транспорту на две отдельные. 
Инициативу внес председатель 
думы Евгений Стекачев.

— В комиссию по ЖКХ и 
транспорту входит самое большое 
число депутатов, при этом 
рассматриваются по двадцать 
и более вопросов. Это занимает 
много времени — порой заседание 
длится пять часов подряд. 
Разделение позволит сделать 
повестки менее объемными, а 
значит, каждому вопросу будет 
уделено больше внимания, — 
сказал спикер.

Депутаты с этим согласились 
и единогласно утвердили 
предложение. В результате 
появились комиссия по жилищно-
коммунальному хозяйству и 
благоустройству и комиссия по 
вопросам транспорта, связи и 
охраны окружающей среды.

Кроме того, избрали заместителя 
председателя постоянной 
комиссии по экономической 
политике и бюджету — им стал 
депутат Дмитрий Ружников. Эту 
муниципальную должность ранее 
занимал Александр Якубовский, 
который сложил полномочия 
в связи с избранием депутатом 
Законодательного собрания 
Иркутской области, а затем 
Государственной думы РФ.

В Университетском уже десять лет 
торжества организует депутат Евге-
ний Стекачев. Их гостями становятся 
как ребятишки, так и пенсионеры, 
ветераны, участники общественных 
объединений. Неоценимую помощь 
оказывают руководство и сотрудники 
Гуманитарного центра-библиотеки 
имени Полевых, которые предостав-
ляют помещение. Именно здесь 19 
декабря в 14 часов состоится новогод-
ний праздник, приуроченный к дека-
де инвалидов ИГООИ «Багульник». 
Стоит отметить, что Евгений Юрье-
вич каждый год оказывает обществу 
инвалидов материальную помощь, 
помогает претворить идеи в жизнь.

Двадцатого декабря в 12 часов в 
Гуманитарный центр приглашены 
ветеранские объединения микро-
района, а 23 декабря в 14.00 пройдет 
елка для ста детей из многодетных 
и малообеспеченных семей — ребят 
ждут спектакль и сладкие подарки 
от депутата. 

"
Главное уличное гулянье 
запланировано на 
22 декабря в 14 часов 
возле ТЦ «Снегирь». 
С организацией помогли 
ТОС «Университетский» 
и комитет по управлению 
Свердловским округом.

Уже известна культурная програм-
ма для жителей Иркутска II: в из-
бирательном округе № 7 ее органи-
зацией занимаются депутат Алексей 
Савельев и комитет по управлению 
Ленинским округом. Главный празд-

ник состоится 26 декабря в 15 часов в 
роще на Маршала Говорова, которую 
в этом году администрация Иркутска 
благоустроила по программе «Народ-
ные инициативы». 

Запланированы открытие елки, 
концерт и развлечения для зрителей. 
Также подведут итоги творческого 
конкурса на лучшую елочную игруш-
ку, в котором участвуют ученики 
начальных классов школы № 49, 
гимназии № 3 и воспитанники Дома 
детского творчества № 3.

Насыщенные предновогодние 
дни начинаются в округе депутата 
Алексея Распутина. Для жителей 
предместья Рабочего в библиотеке 
№ 2 скоро откроется Мастерская 
Деда Мороза — здесь 15 и 22 декабря 
пройдут творческие мастер-классы 
для детей. А 16 декабря состоится 

праздник, где подведут итоги кон-
кура на лучшую новогоднюю игруш-
ку. Кстати, в нем могут попытать 
счастья все желающие — приносите 
свои поделки в ТЦ «Флагман», 2-й 
этаж.

В воскресенье, 23 декабря, состо-
ится открытие главной елки пред-
местья в Каштаковской роще. На 
24 декабря запланирован утренник 
для ребятишек из многодетных и 
малообеспеченных семей, а на 27-е 
— развлекательный вечер «Голубой 
огонек» для пожилых иркутян — 
участников общественных организа-
ций. Ну и традиционно самый шум-
ный и веселый праздник состоится 
в Каштаковской роще 31 декабря, 
где все желающие смогут проводить 
старый год и встретить новый.

Фото Валентина Карпова

Депутатские слушания и 52-е очередное заседание думы Иркутска пройдут 19 и 20 декабря соответственно.  
Начало в 10 часов (ул. Ленина, 14, каб. 72).

По словам инициативных жите-
лей,  за последние годы Универси-
тетский превратился из спального 
района в один из самых густонасе-

ленных с огромной транспортной на-
грузкой. Поэтому создание зеленых 
уголков и рекреационных террито-
рий приобретает большое значение. 
Администрация Иркутска уже ведет 
благоустройство Университетского, 
и, по мнению жителей, сейчас нужно 
обратить внимание на рощу, чтобы 
создать в ней комфортные условия 
для отдыха и прогулок. 

В своей заявке активисты от-
мечают, что для этого нужно рас-
ширить и заасфальтировать тротуар 
от Юридического института ИГУ к 
роще, обустроить лестницу, провести 
освещение, установить по периметру 
зеленой зоны скамейки и урны, укре-
пить склон рощи со стороны инсти-
тута и высадить там саженцы бере-
зы. Также они предлагают сделать 

асфальтированный заезд и парковоч-
ный карман за детской площадкой, 
высадить деревья или кустарники, 
установить дополнительные игровые 
комплексы. Кроме того, важно пред-
усмотреть регулярную уборку рощи. 

Возможность включения заявки 
в программу «Формирование ком-
фортной городской среды» на 2019 
год будет рассмотрена комитетом по 
управлению Свердловским округом 
совместно с горожанами и депута-
том Евгением Стекачевым, который 
полностью поддержал жителей 
Университетского. Напомним, что за-
явленная территория должна пройти 
процедуру общественного голосова-
ния, благоустройство проводится на 
объектах-победителях.

Полосу подготовила Мария Николаева

СОХРАНИТЬ И ПРИУМНОЖИТЬ
Жители Университетского предлагают  

благоустроить березовую рощу

До Нового года остаются все-
го две недели, подготовка к 
долгожданному празднику 

в Иркутске идет полным ходом. 
Депутаты городской думы тоже 
подключились к работе: в изби-
рательных округах пройдут тра-
диционные елки, чаепития, теа-
трализованные представления и 
многое другое.

В плотной застройке микро-
района эта роща, словно 
зеленый оазис в каменных 

джунглях. Летом в ней постоянно 
гуляют жители, и по их просьбе в 
этом году здесь заасфальтировали 
главную тропинку. Теперь нерав-
нодушные горожане предлагают 
своему депутату — председателю 
думы Иркутска Евгению Стека-
чеву включить рощу в программу 
благоустройства на 2019 год, что-
бы превратить ее в полноценное 
место отдыха.

НОВОГОДНИЙ МАРАФОН
Депутаты думы Иркутска готовят для жителей 

праздничные мероприятия и подарки

Новую красавицу-елку  
установили в Университетском 
по инициативе депутата 
Евгения Стекачева
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А начиналось все с 
молодежной студии в 
семидесятые. О том, как 
удалось удержать театр на 
плаву в непростые годы 
перестройки, передела 
Советского Союза, лихие 
девяностые, сегодня мы 
поговорили с Михаилом 
Корневым.

Михаил Георгиевич 
— уважаемый человек, 
известный театрал, истин-
ный человек искусства. Его 
творческий стаж — почти 
40 лет. Пишет песни, одна 
из которых стала гимном 
Кировска (ЛНР), а еще 
одна — гимном Иркутского 
управления МЧС. К своему юбилею 
он выпустил диск из 76 композиций, 
многие из которых написал и испол-
нил сам. Возглавляет Театр народной 
драмы с 1995 года.

— Михаил Георгиевич, вы по 
образованию филолог, как ока-
зались в театральной среде?

— В институте я изучал советскую 
литературу, хорошо знал былины, 
народные песни, романсы. Любил 
театр и музыку, к этому тянуло 
больше всего. Однажды оказался в 
любительской студии с фольклор-
ным уклоном. И мне понравилось. 
Так все и началось.

— Профессиональным те-
атр стал в 1987 году, а что 
было до того?

— Как студия мы начали работать 
в 1977-м. В то время любительские 
театры возникали один за другим. 
Все было на энтузиазме, в свободное 
от работы время. На любительской 
сцене царили фантазии и неогра-
ниченный полет мысли. Молодые 
актеры хотели свободы творчества.

"
Наш коллектив тоже был 
создан, скорее, вопреки 
общей тенденции. Мы 
остро чувствовали, 
что русской культурой 
и народным творчеством 
никто особо не 
занимается, а у нас уже 
накопилось много такого 
материала. Это и стало 
нашей особенностью. 

В Японии, например, есть театр 
народных традиций «Кабуки» и он 
охраняется государством как на-
циональная гордость. Мы хотели 
сделать нашу студию театром рус-
ских традиций, что было нетипично. 
И нас бы не услышали, если бы не 
владыка Вадим и иркутские лите-
раторы. Тогда в областном центре 
сильным было писательское объ-

единение. В него входили 
Валентин Распутин, Вале-
рий Хайрюзов, Станислав 
Китайский, редактор «Ли-
тературного Иркутска» 
Валентина Сидоренко. 
Они нас поддержали, дали 
толчок развитию театра.

— Были попытки 
закрыть, запретить 
театр?

— Много раз были. Но 
мы писали письма. В свое 
время и я возил обраще-
ния в Москву. И театр 
остался жить.

В то время мы не имели 
своего помещения — зани-
мались в домах культуры, 
студиях, полуподвальных 
помещениях. Но это было 
счастливое время. Именно 
тогда сформировался костяк на-
шего театра: заслуженные артисты 
России Вадим Дейнеко, Геннадий 
Савушкин, Юрий Жигарьков. Мы 
вместе через многое прошли.

В 1992 году театр переехал в 
здание, где раньше располагался 
кинотеатр «Байкал», и по сей день 
находится в этих стенах. Я разработал 
программу развития театра при под-
держке Союза писателей Иркутска. В 
тот период мэром был Борис Алек-
сандрович Говорин, который очень 
помог в становлении театра. При-
мерно в 1995 году учреждение стало 
муниципальным, затем меня назна-
чили его директором. А в 1996-м я 
был избран в городскую думу. Так на-
чиналось наше свободное плавание… 
И если 20 лет назад с нами работали 
едва ли десять человек, то сейчас в 
штатном расписании более семидеся-
ти. Этот театр — мое сердце.

— Вы назвали театр уникаль-
ным. А в чем это выражается?

— В его самобытности, в матери-
але, с которым мы работаем. У нас 
в репертуаре есть распев «Слова 
о полку Игореве». Где еще такое 

можно услышать!? Или древние 
былины. Мы оживляем их, сохраняя 
главную идею. Иногда переплетаем 
устоявшиеся методы с сегодняш-
ними. В нашем репертуаре казачьи 
песни, но они получают современ-
ную рок-обработку. С новым звуча-
нием мы давно знакомы, и я уверен, 
что патриотические композиции 
вполне могут быть такими и могут 
нравиться молодежи. Вот так через 
понятный ей язык мы доносим до 
молодежи нечто важное.

Песню «Век двадцать первый» 
я написал для иркутской группы 
Extrovert. Как-то ко мне обратилась 
рэп-команда «Тротиловый покров». 
Я говорю: «Я вам пишу песню, а вы 
ее исполняете». Они согласились. 
В композиции я историю России 
постарался переложить на моло-
дежный язык. Слово они сдержа-
ли, исполнили ее в День города в 
спектакле по моей пьесе «Первопро-
ходцы», который мы показали на 
площади Сперанского. В постановке 
участвовало 355 молодых артистов 
разных направлений и жанров.

Однако мы предпочитаем все 
же придерживаться традиционных 

принципов. Ведь у нас русский обря-
довый театр. И это нравится нашим 
зрителям.

— Каким проектом театра 
вы особенно гордитесь?

— За последние годы я считаю 
нашей лучшей работой постановку 
«Изба». Создавая сценарий, я по-
старался переосмыслить несколько 
произведений Валентина Распутина, 
дать свою интерпретацию событи-
ям и провести общую линию. По 
сюжету Агафья спасает свой дом от 
затопления. Постепенно, по брев-
нышку она перетаскивает его на 
другое место, а затем собирает его в 
течение нескольких лет — все свои-
ми руками. Впоследствии женщина 
живет в этом заново построенном 
доме лет двадцать. 

"
Каждый человек 
в своей жизни должен 
что-то построить. 
Не копить, не искать, а 
самостоятельно создать 
место для сохранения 
устоев и уклада. 

Мы показывали этот спектакль в 
Москве, и я был рад, что искушен-
ная столичная публика хорошо его 
приняла, особенно молодые люди. 
Все, что мы хотели сказать, зрители 

услышали.
Мне нравится, как в 

нашем театре работает 
молодежь: ребята талант-
ливые, яркие. Недавно 
режиссер Настя Алексе-
енко поставила спектакль 
по пьесам А.П.Чехова 
«Предложение». Не-
сколько премьерных по-
казов прошли при пол-
ных залах.

— Оглядываясь на 
прошедшие годы, 
можете ли вы дать 
оценку своей работе?

— Я много раз выходил 
из зоны комфорта, терял 
много нервов и здоровья, 
но все это было не зря. 
Ведь если у художника не 
болит сердце, то он ни-
чего не создаст. Главное 

— никогда не отказываться от того, 
чем живет и горит твоя душа. Мы 
с коллективом живем насыщенно: 
готовим новые спектакли, участвуем 
во всероссийских и международных 
фестивалях, строим храм Свято-
го Александра Невского. У театра 
много друзей в самых разных слоях 
городского сообщества: студенты, 
военные, байкеры, прихожане хра-
мов, ветераны ВОВ, дети… Именно 
для них за последние годы я напи-
сал более десяти пьес и несколько 
десятков различных песен.

Мы благодарны мэру Иркутска 
Дмитрию Викторовичу Бердникову 
за помощь и поддержку, за создание 
условий для развития театра.

Вспоминаю одну из командиро-
вок в Чечню. Мы были там около 
недели, и один генерал-десантник 
оставил отзыв о наших выступле-
ниях: «То, что вы сделали для нас, 
стоит работы ста политруков за не-
сколько лет. Спасибо вам огромное 
и низкий поклон». Это ли не лучшая 
оценка нашей работы?

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

«ТЕАТР — ЭТО МОЕ СЕРДЦЕ»
Михаил Корнев — о становлении и развитии  

Иркутского театра народной драмы

В этом году бессменный ди-
ректор Театра народной дра-
мы Михаил Корнев отметил 

60-летие. А в прошлом — самому 
театру исполнилось 30 лет. К этой 
дате коллектив подошел с множе-
ством наград, большинство ко-
торых получены на международ-
ном театральном кинофестивале 
«Золотой витязь». За плечами у 
артистов более десяти командиро-
вок в горячие точки, в том числе 
в Чечню и за рубеж, где они сво-
ими выступлениями поднимали 
боевой дух солдат.

Кольчуги и мечи актеры 
делают своими руками — 
это давняя традиция

Театр уже много лет 
базируется в здании 
бывшего кинотеатра 
«Байкал» на Мухиной

Редкие музыкальные 
инструменты —  
гордость театра

Артисты каждый год проводят зимние гулянья в русском 
народном стиле
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Подполковник ФСБ Павел Ско-
роходов — уроженец Шелехова. За 
плечами героя большое количество 
спецопераций по борьбе с террори-
стами, многочисленные команди-
ровки на Северный Кавказ. В 2014 
году Павел погиб. В 2015-м Иркут-
ская федерация армейского руко-
пашного боя решила увековечить 
имя героя и посвятить ему турнир.

В поединках сошлись более 200 
спортсменов из 15 регионов России, 
а также из Таджикистана, Узбеки-
стана, Монголии. Финальные бои 
состоялись 7 декабря, трибуны ДС 
«Труд» были забиты. В зале присут-
ствовали семья Павла, его друзья и 
сослуживцы. Почетным гостем стал 
известный боец ММА Сергей Хари-
тонов.

— Этот турнир по праву можно 
считать традиционным: мы прово-

дим его уже в четвертый раз, — ска-
зал мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков. — На трибунах практически 
нет свободных мест. Для каждого, 
кто присутствует в этом зале, это не 
просто спортивное мероприятие, 
прежде всего, это дань уважения 
нашему земляку. Павел Скороходов 
навсегда останется для сослужив-
цев, близких, всех нас примером 
настоящего офицера. 

"
Мы активно 
поддерживаем наших 
иркутских спортсменов и 
всегда рады видеть на этих 
соревнованиях бойцов из 
других регионов и стран.

Во взрослой возрастной катего-
рии прошло семь финальных боев. 
В весе до 60 кг первое место занял 
иркутянин Вячеслав Шабардин, до 
65 кг — Константин Цыренов (Воз-
душно-десантные войска), до 70 
кг — Зандан Цыденов (Восточный 
военный округ). 

В категории до 75 кг победителем 
стал иркутянин Алексей Песляк, 
его наградили и за лучшую технику. 

Алексей — мастер спорта по АРБ и 
боевому самбо, представляет отряд 
специального назначения «Гром» 
ГУ МВД по Иркутской области.

Копилка иркутян пополнилась 
еще двумя золотыми наградами: 
первые два места заняли Михаил 
Козловский и Антон Пилипенко.

— Я представляю ангарский 
ОМОН, и для меня гордость — вы-
ступать за свое подразделение, быть 
одним из лучших, — отметил Антон 
Пилипенко. — Начинал с тайского 
бокса, кикбоксинга, тем не менее 
мне нравится выступать по прави-
лам АРБ. Знал, что турнир памяти 
Павла Скороходова — мастерский, 
это меня дополнительно мотивиро-
вало: хотелось выполнить норматив.

В самой тяжелой весовой ка-
тегории победу одержал гость из 
Красноярска Степан Горшечников. 
В финале он одолел иркутянина 
Сергея Сенгейма.

— Когда-то я выполнил норма-
тив мастера спорта по АРБ. Звание, 
как известно, не так сложно полу-
чить, как его подтвердить, поэтому 
я приехал сюда проверить свои 
силы, — сказал Степан. — Я базо-

вый ударник. Знал, что мой со-
перник по финалу хорош в борьбе, 
поэтому старался не дать ему бо-
роться. Хотя конкретной тактики 
у меня не было.

Несмотря на то что Сергей Сен-
гейм проиграл в финале, его на тур-
нире ждал хороший подарок: гость 
турнира Сергей Харитонов предло-
жил иркутянину стать его спарринг-
партнером при подготовке к бою.

— Увидел Сергея на отборочных 
поединках, понял, что он похож на 
моего будущего соперника: левша, 
базовый борец, — рассказал Сергей 
Харитонов. — Так что мне было бы 
удобно поработать с таким бойцом. 
Когда меня пригласили в Иркутск, я 
согласился без раздумий. И ничуть 
не пожалел: здесь два дня шли инте-
ресные, бескомпромиссные поедин-
ки. Я сам являюсь представителем 
АРБ, выиграл много турниров. Се-
годня у ребят больше возможностей, 
чем было у нас в свое время. Прият-
но, что армейский рукопашный бой 
развивается.

Элина Халтанова 
Фото Артема Илошваи  
и Александра Вавилова

— Приглашение сюда — большая 
честь для меня, — говорит титуло-
ванная спортсменка. — Я ни разу 
не была на Байкале. Мне интерес-
но посмотреть гору, уровень под-
готовленности трасс, технические 
моменты. Склоны с видом на озеро 
— уникальное место. Да и снег здесь 
особенный — интересной консистен-
ции, плотный, жесткий, хрустящий. 
Кататься туристам здесь хорошо. 
Там, где я тренируюсь, снег полно-
стью искусственный, даже основа 
ледовая, а здесь покров природный, 
хорошо держит дугу сноуборда. 

Планирую приехать сюда в марте 
на праздники и закрытие сезона.

Екатерина раньше занималась 
в Европе, работала с австрийским 
тренером. Сейчас она пропускает со-
ревновательный сезон 2018/2019.

— Два дня мастер-классов — это 
для меня тренировка, — признается 
сноубордистка. — Я занимаюсь вместе 
с детьми, которым показываю упраж-
нения. В основном детально демон-
стрирую базовые основы. Думаю, что 
ребята все поняли. Потом они смогут 
сами накатывать свой уровень.

"
В мастер-классе одной из 
лучших сноубордисток 
мира могли принять 
участие все желающие. 
Только регистрация 
проходила заранее.

— Зимние виды спорта — это 
уникальное занятие на свежем воз-
духе, — подчеркивает Екатерина. 

— Сноуборд вовсе не травмоопасен 
при правильном подходе к обуче-
нию. Нужно просто заниматься с 
инструктором, без самодеятель-
ности. Сейчас в России не такая уж 
большая конкуренция, и у тех ребят, 
кто только начинает свой спортив-
ный путь, есть реальный шанс вы-
игрывать медали чемпионата мира, 
Олимпийских игр.

Екатерина является единственной 
в мире действующей двукратной 
чемпионкой мира в параллельных 
дисциплинах. Соперницы называют 
ее Русской Торпедой. Она сибиряч-
ка, родилась в Кемеровской области.

— Сибирь — самая развитая 
территория в плане сноуборда, 
хорошие условия есть в Краснояр-
ском крае, Кемеровской области. 
Надеюсь, что и в Иркутске этот вид 
спорта будет на высоком уровне, — 
отметила спортсменка.

Элина Халтанова 
Фото Кирилла Шипицина

«СНЕГ ЗДЕСЬ ОСОБЕННЫЙ»
Двукратная чемпионка мира по сноуборду Екатерина 

Тудегешева оценила байкальские трассы

Иркутская область — один 
из самых снежных реги-
онов страны. Восьмого 

декабря в Байкальске прошло 
открытие горнолыжного сезона, 
его отметили массовым спуском 
и праздничной шоу-программой. 
Звездным гостем и амбассадором 
сезона в этом году стала облада-
тельница кубка мира, двукратная 
чемпионка мира по сноуборду, за-
служенный мастер спорта России 
Екатерина Тудегешева. Она при-
няла участие в спуске, а также 
провела мастер-классы для юных 
сноубордистов и оценила бай-
кальские склоны.

В ПАМЯТЬ ОБ ОФИЦЕРЕ
В Иркутске состоялся турнир по армейскому 
рукопашному бою памяти Павла Скороходова

Четыре года назад была 
заложена хорошая тради-
ция — собирать лучших 

бойцов на турнире памяти Павла 
Скороходова в областном центре. 
Соревнования проходят на при-
зы мэра Иркутска Дмитрия Бер-
дникова. В столицу Приангарья 
приезжают спортсмены из других 
регионов и даже стран. Растет 
и уровень организации: турнир 
стал мастерским, победителям 
вручают эксклюзивные чемпи-
онские пояса. Выиграть в этих 
соревнованиях почетно, ведь 
турнир посвящен памяти Героя 
России.

В общекомандном зачете турнира 
победила команда Иркутска

Екатерина признается, что 
для нее большая честь — стать 
амбассадором байкальского сезона

Дмитрий Бердников вручил подарки юным 
рукопашникам — шлемы для занятий АРБ
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Несомненно, это стало резуль-
татом многолетних усилий специ-
алистов Иркутского Центра СПИД, 
как в лечении болезни, так и в ее 
профилактике. О том, какая рабо-
та ведется сегодня специалистами 
медучреждения, нам рассказала 
главный врач ГБУЗ «Иркутский 
областной центр по профилактике 
и борьбе со СПИД и инфекционны-
ми заболеваниями» (Центр СПИД), 
главный специалист Минздрава РФ 
по вопросам диагностики и лечения 
ВИЧ-инфекции в СФО Юлия Плот-
никова.

— Если говорить об истории про-
цесса, то на протяжении длительно-
го времени ВИЧ-инфекция кон-
центрировалась в группах риска и 
заболевали, как правило, люди, упо-
требляющие наркотики. Так было в 
конце 90-х — начале нулевых. По-
требовалось примерно 6—7 лет, что-
бы через половые контакты инфек-
ция вышла за пределы групп риска 
и стала распространяться среди все-
го населения. Иркутская область по 
количеству ВИЧ-инфицированных 
жителей долгое время была в стране 
среди лидеров. И сегодня наш реги-
он остается в числе субъектов с вы-
соким бременем ВИЧ-инфекции (28 
тысяч человек). Но только скептики 
могут не замечать положительных 
перемен, которые стали очевидны 
в 2016 году.

Тогда мы аккуратно начали 
говорить, что ситуация с распро-
странением ВИЧ-инфекции может 
быть стабилизирована. В 2017 году 
уже наблюдалось снижение коли-
чества инфицированных, причем 
на фоне увеличивающегося числа 
тестируемых. В этом году за девять 
месяцев мы констатировали ис-
тинное снижение заболеваемости 
на 8,9%.

— То есть при все большем 
количестве тестируемых про-
цент инфицированных стал 
снижаться?

— Именно так. Мы долгое время 
активно работаем в части скрининга 
в условиях возросшего запроса на 
тестирование. Все больше и больше 
людей понимают, что при столь вы-
соком проценте заболевших каждый 
должен знать свой ВИЧ-статус. Это 
уже элемент культуры.

И если мы все делаем правиль-
но: проводим диспансеризацию, 
назначаем нашу специфическую 
терапию — число инфицированных 
не должно расти. С ВИЧ можно 

жить долго, для этого сегодня в ар-
сенале государственной медицины 
имеются все необходимые средства. 
Главное — своевременно начать 
лечение, регулярно проходить все 
исследования и выполнять предпи-
сания врачей.

— Можно ли сегодня гово-
рить о том, что люди с ВИЧ-
инфекцией не скрывают свой 
статус, а добровольно идут 
на терапию?

— Это подтверждается цифра-
ми: если в 2015 году в Иркутской 
области терапией был охвачен 31 
процент инфицированных (7761 
человек), то в 2018-м за 9 месяцев 
он увеличился до 59,7 процента 
(14 537). То есть количество тех, 
кто стал лечиться, выросло за 
этот период почти в два раза. Что 
происходит при терапии? Она не 
избавляет человека от вируса, но 
с помощью лечения мы начина-
ем управлять вирусом, снижая до 
нуля риск заражения ВИЧ. И еще 
мы даем пациенту возможность 
полноценно жить, иметь семью, 
здоровых детей.

— Центр СПИД проводит 
много профилактических ак-
ций. Какова их цель?

— Акции, прежде всего, направ-
лены на то, чтобы объяснить людям, 
что такое ВИЧ/СПИД. Проблема в 
том, что болезнь долгое время про-
текает бессимптомно и носители ин-
фекции не ощущают себя больными. 
Мы объясняем, что не надо ждать 
проявлений, а это могут гриппозные 
состояния, диарея, колебания тем-
пературы тела, сыпь. Диагностиро-
вать ВИЧ можно только с помощью 
теста. И чем раньше человек сделает 
это, тем больше шансов у него со-
хранить жизнь.

В октябре сотрудники отдела про-
филактики нашего центра провели 
более 30 акций. Помимо тестиро-
ваний это были лекции и семина-
ры для школьников и студентов, 
сотрудников предприятий, пред-
ставителей силовых структур. Врачи 
и соцработники провели тренинги 
для волонтеров и находящихся на 
реабилитации наркозависимых. 
Встречались они и с людьми из 

зоны особого риска. На базе само-
го Центра СПИД постоянно про-
водятся профилактические беседы 
и встречи для людей, живущих с 
вирусом иммунодефицита.

— Как во время акций про-
ходит процедура тестирова-
ния?

— В ходе акции можно бесплат-
но сдать тест на ВИЧ и вирусные 
гепатиты. Процедура эта сугубо 
добровольная. Каждый желающий 
проходит в специально отведенное 
огороженное место, обеспечиваю-
щее конфиденциальность тестиро-
вания и сообщаемых результатов. 
Специалисты Центра СПИД прово-
дят небольшую дотестовую кон-
сультацию, напоминают пришед-
шему о сложной эпидемической 
обстановке, о путях передачи и 
способах защиты от вирусов. После 
этого забирается биоматериал — в 
зависимости от места проведения 
это либо капля крови, либо слюна. 
Затем человеку вручается номерок, 
с которым через 15—20 минут он 
возвращается и также в обстановке 
строгой конфиденциальности уз-
нает итоги исследования. В случае 
положительного результата на 
месте человеку оказывают психо-
логическую помощь и рекоменду-
ют обратиться в Центр СПИД для 
более детального обследования, 
постановки диагноза и возможного 
начала лечения.

— Сейчас в России проходит 
недельная акция, посвящен-
ная Всемирному дню борьбы 
со СПИДом. Каковы ее первые 
результаты в нашем регионе?

— Всероссийская акция «Стоп 
ВИЧ/СПИД» проводится с 2016 года. 
Ее организаторы — Министерство 
здравоохранения РФ, Министерство 
образования и науки РФ, Министер-
ство связи и массовых коммуникаций 
РФ, Фонд социально-культурных 
инициатив под руководством Свет-
ланы Медведевой. Только в первый 
день акции, 26 ноября, в выездные 
медпункты Центра СПИД обратились 
972 человека, 263 из них прошли 
экспресс-тесты на ВИЧ и вирусные 
гепатиты. Всего за неделю анализы 
на ВИЧ от Центра СПИД сдали более 
1000 человек. Положительный ре-
зультат был зафиксирован у троих.

Данные о результатах и ходе тести-
рования, о количестве посетителей 
отправлялись московским координа-
торам проекта. Для этого в Иркутске 
используется современное цифровое 
оборудование, в частности мощный 
смартфон. Технические возможно-
сти данного устройства позволяют в 
отсутствие стационарного Интернета 
обеспечить качественную видеосвязь.

Проверить свой ВИЧ-статус также 
можно бесплатно и анонимно в лю-
бой поликлинике по месту житель-
ства и в Центре СПИД.

Нина Александрова

УПРАВЛЯТЬ ВИРУСОМ
Число ВИЧ-инфицированных в Иркутской области снижается

В Приангарье отмечается 
стабильный спад заболева-
емости ВИЧ-инфекцией и 

смертности от СПИДа. За первые 
9 месяцев 2018-го заболеваемость 
снизилась на 8,9% по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. Доля передачи вируса от 
матери ребенку уменьшилась до 
1,1%. Заметно сократилось в этом 
году и количество летальных ис-
ходов от СПИДа.

СПРАВКА
Получить любую информацию 
о ВИЧ-инфекции и способах 
защиты от нее можно по телефону 
бесплатной горячей линии 

8-800-350-22-99

Число пациентов на терапии в Иркутской области



12 ИРКУТСК | № 47 (887) | 13 декабря 2018 года irkutskinform.ruАФИША

ВНИМАНИЕ!
Срочно требуется помощь пятнадцатилетнему 
Никите Зайцеву. В 2011 г. Никите поставили диагноз 
«нейробластома» 3-й степени. Прошел лечение в Германии, 
оно было длительным и изнуряющим. Современные 
технологии и высококвалифицированные доктора смогли 
сделать невероятное — ребенок выздоровел. Семья 
Никиты была счастлива. Но в августе 2018 г. Никита вновь 
пережил операцию. Она прошла успешно. Но болезнь 
вернулась. Сейчас Никита находится дома. И каждый день 
на счету. Родители мальчика надеются на помощь всех 
неравнодушных иркутян. Вы можете перевести любую 
сумму на счет Ирины, мамы Никиты. 
Сбербанк, счет получателя: 40817810018352363416,  
ИНН 7707083893, БИК 042520607,  
корсчет 30101810900000000607. Получатель: Ирина Валентиновна,  
карта 5469 1800 1593 3768, мобильный банк 89501195326. 
Бабушка Никиты Рита Михайловна Ж.: номер карты Сбербанка 63900218 
9014336469, мобильный банк 89500850370. 
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МУЗЕИ

Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а. Тел. для 
справок: 710-161. Выходной 
день — среда.
Постоянно действующая экспозиция 
«От археологии до ХХ века» (6+)
Проведение лекционно-игровой 
программы «Юные археологи», 
по заявкам (6+)
Выставка «К 100-летию ВЛКСМ» 
(6+)
Выставка «Исторический факуль-
тет: из глубины веков в будущее» 
к 100-летию Иркутского государ-
ственного университета (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия 
Базанова» (6+)
16 декабря
Лекционная программа для садо-
водов «Академия на грядках» — 
Е.С.Целютина (6+), 11.00
Городской выставочный 
центр имени В.С.Рогаля, 
ул. Халтурина, 3. Тел. для 
справок: 200-365. Выходной 
день — понедельник.
Постоянно действующие экспо-
зиции иркутских художников, 
мастеров ДПИ (6+)
15 декабря — 15 января
Новогоднее представление у елки 
и сказка-спектакль «Шуршик», по 
заявкам (0+)
15 декабря
Работа студии «Маленький худож-
ник» (6+), 10.00—17.00
Концерт бардовской песни «Бри-
гантина поднимает паруса» (12+), 
16.30
Цена билета — 250 руб.
Дом ремесел и фольклора, 
ул. Декабрьских Событий, 
102. Тел. для справок: 204-494. 
Выходной день — среда.

Систематические занятия на-
родного творчества и ремесел, 
проведение праздников народного 
календаря (6+)
20—26 декабря 
Новогодние кукольные спектакли 
с интерактивной игровой програм-
мой, по заявкам (0+)
13 декабря
Мастер-класс по народной 
кукле «Макош». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 10.00—16.00
Семинар-практикум из цик-
ла «Возрождение традиций. 
Рождество», руководитель — 
Н.А.Вологжина (12+), 14.00
14 декабря
Мастер-класс резьбы по дереву 
в мастерской «Золотой конек». 
Мастер — О.П.Гамаюнов (12+), 
11.00—15.30
15 декабря
Мастер-класс по ДПИ в студии 
«Радуга». Мастер — Н.П.Балакина 
(6+), 11.00—18.00
Мастер-класс в ткацкой ма-
стерской «Слобода». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 11.00—15.00
Семинар-практикум из цик-
ла «Возрождение традиций. 
Рождество», руководитель — 
Н.А.Вологжина (12+), 14.00
16 декабря
Мастер-класс резьбы по дереву 
в мастерской «Золотой конек». 
Мастер — Е.С.Мирский (12+), 
11.00—15.30
Работа авторской студии креатив-
ных идей «Выкрутасы» (12+), 12.00
17 декабря
Мастер-класс резьбы по дереву 
в мастерской «Золотой конек». 

Мастер — Е.С.Мирский (12+), 
14.00—17.00
18 декабря
Мастер-класс резьбы по дереву 
в мастерской «Золотой конек». 
Мастер — О.П.Гамаюнов (12+), 
10.00—18.00
Мастер-класс по ДПИ в студии 
«Радуга». Мастер — Н.П.Балакина 
(6+), 14.00—18.00
Солдаты Отечества, ул. 
Чайковского, 5.  
Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа 
«Уроки мужества», костюмиро-
ванные экскурсии, по заявкам 
(6+)
Выставка к 100-летию ВЛКСМ 
«Иркутский комсомолец» — 
на службе Родины» (12+)
Выставка к 100-летию Иркутско-
Пинской дивизии «Командиры 
Иркутской дивизии» (6+)
Выставка «Под волной стереоско-
пических фотоизображений конца 
XIX — начала XX вв.», из семейно-
го архива Анны Нечаевой (6+)
Музей городского быта, ул. 
Декабрьских Событий, 77. 
Тел. для справок: 204-884. 
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспози-
ции образа жизни иркутян второй 
половины ХIX и XX вв. (6+)
15 декабря — 15 января
Проведение праздничной програм-
мы с мастер-классом «Рождество 
в старом доме», по заявкам (6+)
16 декабря
Мастер-классы кройки и шитья 
«Винтажное ателье» дизайнера-
реконструктора Натальи Карнаухо-
вой (12+), 10.00; 12.00

ТЕАТРЫ

15 декабря
«По щучьему велению» (4+), 14.00
16 декабря
«По щучьему велению» (4+),14.00
21 декабря
«По щучьему велению» (4+), 13.00

29 декабря
«Иван-царевич и Новый год» (6+), 11.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы: (3952) 
46-99-68.

МБУК «Музей истории г. Иркутска имени А.М.Сибирякова»
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ТРАНСПОРТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

ГЛАВНЫЙ МЕХАНИК
МАСТЕР ПО АВТОТРАНСПОРТНЫМ 

ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

АВТОСЛЕСАРЬ
АВТОЭЛЕКТРИК

ВОДИТЕЛИ КАТ. С

ТЕЛЕФОН В Г. ИРКУТСКЕ: (3952) 43-43-49

ТРЕБУЮТСЯ:

ВЫСТАВКА «КРАСКИ СИБИРИ — 2018» 

20 декабря в 18.30 в залах арт-галереи Dias (Седова, 40) состоит-
ся открытие ежегодной отчетной пленэрной выставки «Кра-
ски Сибири — 2018». Крупный творческий проект в этом году 

объединил 25 художников из регионов Сибири и Дальнего Востока. 

Мастера из Омска, Новосибирска, Абакана, Иркутска, Ангарска, Шелехова, 
Красноярска, Уфы и Хабаровска представят зрителям произведения, созданные во 
время творческих поездок с арт-галереей DiaS в течение этого года. География про-
екта охватывает два континента и три части света: Европу, Азию и Африку. Более 
60 полотен подарят впечатления от загадочного Марокко, изысканной Италии и 
мистической Азии. Работы в жанрах пейзажа, натюрморта, портрета, бытовой жи-
вописи раскроют перед посетителями выставки многогранную и пеструю картину 
красивейших уголков нашей планеты. И неважно, найдены ли эти впечатления Ре-
гиной Присяжниковой на улочках Рабата (Марокко) или навеяны величием Саян 
на Елену Салтыкову во время прогулки в Аршане. Особой, изысканной палитрой 
представлена Италия Вероникой Лобаревой. Мы можем по-иному взглянуть на 
столь знакомый Байкал и Ольхон сквозь призму художественных взглядов Людми-
лы Покачаловой и Виталия Анциферова.  

20 декабря 2018 — 20 января 2019 
Арт-галерея DiaS, Иркутск, Седова, 40, 55-45-95, 99-10-88.

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
15 декабря
Открытый чемпионат и первенство Иркутска по волейболу 
среди мужских команд. СК «Вымпел», ул. Трудовая,115а, 
10.00—18.00
15 декабря
Спартакиада по киокусинкай. ФОК «Юбилейный»,  
мкр. Юбилейный, 49/1, 10.00
16 декабря
Чемпионат и первенство Иркутска  по ушу-таолу и ушу-
чуаньтун. ФОК «Юбилейный», мкр. Юбилейный, 49/1, 
10.00
16 декабря
Открытый чемпионат и первенство Иркутска по универ-
сальному бою (дисциплина «Лайт») памяти С.В.Крыльцова. 
СК «Байкал-Арена», ул. Байкальская, 267и, 10.00
16 декабря
Открытый чемпионат и первенство Иркутска по волейболу среди мужчин  
и женщин. СК «Авиатор», ул. Ширямова, 6а, 09.00—18.00

Иркутский театр народной драмы 

А. Имедеев «Тихая бухта»

6+

Новогодняя выставка-ярмарка изделий 
ручной работы «Рукавичка»
Новогодняя выставка-ярмарка «Рукавичка» приглашает 
друзей и новых знакомых, взрослых и детей, иркутян и гостей 
нашего города 22 декабря с 10.00 до 18.00 во Дворец спорта 
«Труд».
Волшебная ярмарка «Рукавичка» поможет выбрать 
новогодние подарки, подскажет, как самим украсить 
праздник, представит яркие тренды, напомнит традиции 
зимних гуляний. Новогодняя выставка предлагает 
уникальные новогодние подарки ручной работы от лучших 
мастеров Иркутска и Иркутской области. В программе — 
более десяти мастер-классов, где каждый сможет сам сделать 
праздничный сувенир, игрушку, поздравление любимому 
человеку.
Зарядиться новогодним настроением поможет встреча с 
двумя сказочными хозяевами зимы — Дедом Морозом 
и его бурятским братом Белым Старцем по имени Сагаан 
Убугун. С волшебниками можно будет сфотографироваться 
в праздничной фотоизбушке.
Не дадут заскучать веселые игры и новогодние забавы. Наша 
«Рукавичка» согреет всех! Организатор выставки — союз 
мастеров «Оникс» при поддержке администрации Иркутска. 
Тел. для справок: 89149239736. Почта: onix-irk@mail.ru   
Сайт: http://onix-irk.ru 6+


